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Рублем больше
В Екатеринбурге повысили стои-
мость проезда для льготников

ГЛАВА администрации Александр Якоб подписал постановление о повышении стоимости 
льготного проезда в общественном транспорте. С 15 мая цена абонемента на 10 поездок вы-
растет со 160 до 170 рублей. Месячный проездной обойдется льготникам в 380 рублей вмес-
то 360. В мэрии считают этот рост незначительным. По подсчетам чиновников, средняя сто-
имость проезда льготников — 7,37 рубля, это в три раза меньше общегражданского тарифа. 

Уткин ковчег
Из-за паводка на Среднем Урале эвакуируют 
жителей деревень

СТИХИЯ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Эпицентром весеннего паводка в 
УрфО стал небольшой рабочий по-
селок Староуткинск, расположен-
ный на слиянии рек Чусовая и Ди-
кая Утка. Из-за мощного движения 
воды и печального состояния мест-
ной плотины около трех тысяч че-
ловек могли остаться без крова.

Вой сирен, извещающих об угро-
зе наводнения, поднял жителей по-
селка ночью 4 мая. Обитатели до-
мов, находящихся в низинной части 
Староуткинска, вынуждены были 
покинуть свои жилища — к их поро-
гу уже подступала вода. Трех стари-
ков пришлось эвакуировать спаса-
телям и бригадам скорой помощи. 
От надвигающейся катастрофы у 
пожилых людей давление скакнуло 
так, что самим уйти не было сил.  

Около полусотни человек раз-
местили в экстренно организован-
ном эвакуационном пункте. Как 
выяснили корреспонденты «РГ», 
большинство спасенных — вахто-
вые рабочие с местного предпри-
ятия. Около сотни коренных жите-
лей, в том числе из соседней дерев-
ни Волыны, предпочли переждать 
потоп у родственников. По данным 
поселковой администрации, всего 
было вывезено около 150 человек. 

Весеннее наводнение для Ста-
роуткинска, основанного на Чусо-

вой еще 275 лет назад, — явление 
очень редкое. Как рассказывают 
жители, последний раз большая 
вода доходила до домов лет десять 
назад. И все из-за плохого состоя-
ния плотины. Дамбу на реке уста-
новили еще во времена Демидова: 
без большой воды местный желе-
зоделательный завод работать не 
мог. С тех пор гидросооружение, 
конечно, ремонтировали. Иначе 
нельзя — если вода вырвется из 
староуткинской запруды, вмеща-
ющей 19 миллионов кубометров, 
волна снесет сотни домов. Но с тех 
пор как основное предприятие по-
селка умерло, на полноценный ре-
монт у муниципалитета не хвата-
ло денег. 

Так что нынче наводнение уже 
ждали: МЧС установило на дамбе 
дежурство, а жителей предупреди-
ли о возможном катаклизме.  

— Накануне ЧП вода каждый час 

прибывала на десять сантиметров. 
Под вечер под напором волны сло-
мался желоб плотины. Стихия мог-
ла пробить бетонные стены и снес-
ти мост, — рассказала «РГ» предста-
витель администрации Староут-
кинска Ирина Порошина. — Включи-
ли сирены. Но оставить дома реши-
ли лишь те, у кого ситуация была 
критической. Еще 140 человек отка-
зались выезжать, несмотря на тре-
бования спасателей. 

Более суток 167 человек и 47 еди-
ниц техники укрепляли гидросо-
оружение. На отсыпку плотины, по 
данным ГУ МЧС Свердловской об-
ласти, ушло около 1000 кубометров 
скального грунта. Лишь на второй 
день стало понятно, что вода начала 
отступать и угрозы прорыва нет. 

МЕЖДУ ТЕМ

С тревогой ждали весенний паводок 
в городе Аша Челябинской области. 
Летом прошлого года местные жите-
ли пережили самый мощный за пос-
ледние сто лет паводок. Урок пошел 
на пользу. Еще до наплыва большой 
воды в регионе были предприняты 
все меры для предупреждения сти-
хии: на укрепление дамбы ушло 120 
тонн скального грунта. В результате 
обошлось без подтопления домов. 
Сейчас, по данным МЧС, вода в реках 

Южного Урала пошла на спад.
А вот в Кургане пик половодья ожи-
дают 9—10 мая. Именно к этому вре-
мени, по информации спасателей, 
река Тобол поднимется до макси-
мального уровня. Предполагается, 
что уровень воды не превысит 
650 см и не будет критичным для объ-
ектов, находящихся в низине, в том 
числе для Курганского аэропорта, 
где уже с 30 апреля проводятся про-
тивопаводковые мероприятия. 

Разбушевавшаяся стихия могла 
лишить крова тысячи жителей 
Староуткинска.

У депутатов все путем
ЦИФРЫ

Депутаты Госдумы Федерального 
Собрания России отчитались о до-
ходах. Четыре из 13 народных из-
бранников, представляющих Сред-
ний Урал, заработали больше, чем 
руководители государства.

Наиболее обеспеченный  — Отари 
Аршба — за 2013 год задекларировал 
более 361 миллиона рублей (в 
2012-м — 43 миллиона), его жена — 
222 тысячи. В собственности семьи 
шесть земельных участков (два — в 
Грузии), четыре жилых дома (один 

— в Грузии), одна квартира, два гара-
жа и семь автомобилей. Николай 
Езерский увеличил свой доход с 8,4 
до 15,2 миллиона рублей, имущест-
ва у него по-прежнему нет, а квар-
тирой площадью 143 квадратных 
метра и гаражом владеет супруга. 
Владимир Таскаев в 2013-м зарабо-
тал 9,7 миллиона рублей (11,3 мил-
лиона годом ранее), он собственник 
четырех земельных участков, двух 
домов, квартиры, полукилометра 
железнодорожного пути. Указан-
ный в декларации доход Валерия Че-
решнева — 5,7 миллиона рублей, он 

владеет тремя квартирами и гара-
жом, а пользуется депутатской да-
чей и квартирой, взятой внаем.

Остальные парламентарии ука-
зали заработки ниже трех милли-
онов — кроме Павла Дорохина, кото-
рый задекларировал 3,1 миллиона 
рублей. Из уральских посланников  
меньше всех заработал Александр 
Бурков — 2,4 миллиона, его супруга 
— 2,1 миллиона. В собственности де-
путата земельный участок и пол-
квартиры, его жены — дом, две квар-
тиры, гараж и земельный участок.

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, ЕКАТЕРИНБУРГ

«Победа» в Крыму
АКЦИЯ

9 Мая 9 жителей Югры въедут 
в Севастополь на раритетных 
«Победах». Это завершение ав-
топробега северян по городам 
полуострова, старт которому 
был дан несколькими днями 
ранее. 

Участники экспедиции — 
члены регионального обще-
ственно-политического дви-
жения «Победа одна на всех». 
Для них это уже третий такого 
рода автопробег. В предыду-
щем — по городам-героям — се-

веряне собрали землю с мест 
боевых сражений, которую те-
перь передают крымчанам. 

А их земляки из Сургута во 
главе с председателем местно-
го совета ветеранов Олегом Ла-
пиным добрались до Севасто-
поля на современных автомо-
билях, и не с пустыми руками. 
Сургутяне привезли подарки 
фронтовикам города-героя. 
Это необходимые в быту при-
боры и вещи, к примеру, удоб-
ные сотовые телефоны с боль-
шими кнопками.

ИВАН МАН, ХМАО

Направление — юг
ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Челябинск и Симферополь 
свяжет прямой авиарейс.

Как сообщили в челябинс-
ком аэропорту, первый полет в 
Крым пройдет 13 июня на 
Ту-134, вмещающем 74 пасса-
жира. Рейсы запланированы 
еженедельно по пятницам в 
12.00. Из Симферополя само-
леты будут вылетать по суббо-
там в 15.00. Минимальный та-
риф составит 9 500 рублей без 
учета кассовых сборов. 

Не исключено, что предсто-
ящим летом этот рейс в Крым 
будет не единственным. 

— Учитывая большой инте-
рес к данному направлению, 
аэропорт ведет переговоры с 
авиаперевозчиками и властя-
ми, нацеленные на увеличе-
ние числа рейсов и на сниже-
ние цены билетов, — сообщила 
пресс-секретарь челябинско-
го авиапредприятия Ксения 
Сахарук.

АЛЕКСАНДР СКРИПОВ, 
ЧЕЛЯБИНСК

КСТАТИ

Экипажи пяти бомбардировщиков Су-24М с челябинской авиабазы 
Шагол примут участие в Параде Победы в Севастополе. А всего в 
небо над Севастополем поднимутся 70 боевых машин — в честь 
70-летия освобождения Крымского полуострова от немецко-фа-
шистских захватчиков. 

Работа на камеру
ОБРАЗОВАНИЕ

На Урале начался монтаж веб-
камер в школах, где будет про-
водиться ЕГЭ. В этом году 
уральские выпускники, как и 
по всей России, впервые сдадут 
экзамены под наблюдением 
«большого брата». 

В каждом классе установят 
две камеры. Они будут снимать 
учеников со всех сторон, а так-
же стол учителя и доску. Фак-
тически в поле зрения камер 
попадает весь кабинет. При 
этом картинка довольно чет-
кая, так что можно легко про-
следить, кто списывает, а кто 
нет.

Запись с половины веб-ка-
мер будет транслироваться на 
специальном сайте, как во вре-
мя голосования на выборах. 
Однако ее смогут увидеть дале-
ко не все, а только аккредито-
ванные специалисты. Осталь-
ные аппараты будут вести 
обычную запись. Учителя от-
мечают, что съемка нужна не 
только для того, чтобы следить 
за поведением выпускников во 
время ЕГЭ, но и для разреше-
ния возможных конфликтных 
ситуаций. 

— Если оборудование выйдет 
из строя, все проблемы решат 
мобильные технические бри-
гады. Кроме того, на вопросы 
ответят операторы горячей те-
лефонной линии, — рассказал 
коммерческий директор екате-
ринбургского филиала компа-

нии-организатора видеонаблю-
дения Алексей Сидоренко. 

По словам директора школы 
№ 48 Ларисы Пичугиной, ни 
учителей, ни выпускников веб-
камеры не смущают. Сдача ЕГЭ 
и без того тщательно контроли-
руется, так что мухлевать на 
экзаменах мало кто решается, 
уж слишком велик риск. При 
этом в Екатеринбурге решает-
ся вопрос об установке в обра-
зовательных учреждениях ме-
таллоискателей. 

АННА КОЛЕСНИК, УРФО
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Запись с половины 
установленных в школах камер 
будет транслироваться 
на специальном сайте.
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МЕДИЦИНА

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Десятки очагов напряженности по-
явились на карте Свердловской об-
ласти после начала оптимизации 
системы здравоохранения региона. 
Жители отдаленных сел и неболь-
ших городов убеждены: закрывая 
«малоэффективные» клиники, 
власти бросают их на произвол 
судьбы и быстрая врачебная по-
мощь людям из глубинки станет не-
доступна.

Но в региональном министерс-
тве здравоохранения считают, что 
протесты прекратятся, как только 
заработает новая система здраво-
охранения, столпом которой явля-
ются современные многофункцио-
нальные центры. Прогнозировать, 
как скоро это произойдет, никто 
из чиновников не решается. Но, 
чтобы за огрехи оптимизации 
люди не расплачивались своим 
здоровьем, а то и жизнью, в про-
цесс перестройки необходимо во-
влекать и местные власти. 

Медицинская карта
Особенно тщательно следить за 

работой медучреждений в мин-
здраве начали с января прошлого 
года, когда было введено однока-
нальное финансирование больниц 
из средств территориального фонда 
обязательного медстрахования 
(ТФОМС). Сейчас клиники получа-
ют деньги только за пролеченных 
пациентов. Понятно, что в самое не-
выгодное положение попали не-
большие сельские больницы, где 
очереди не выстраиваются, но люди 
очень ценят возможность в любую 
минуту попасть к врачу. Поэтому и 
возник дисбаланс между социаль-
ной значимостью и экономической 
эффективностью малых клиник. В 
зону рискованного медобслужива-
ния, по некоторым данным, попало 
до сотни сельских амбулаторий. 

— Я работаю омбудсменом 12 лет, 
но такого вала обращений, посвя-
щенных проблемам здравоохране-
ния, не было даже в период кризиса, 
— говорит уполномоченный по пра-
вам человека в Свердловской облас-
ти Татьяна Мерзлякова. — И в основ-
ном люди жалуются, что не могут 
получить своевременную медицин-
скую помощь. Под некоторыми пе-
тициями стоят подписи на десятках 
листов, а по обратным адресам впо-
ру географию Свердловской облас-
ти изучать. 

Из красноуфимского села Рус-
ская Тавра омбудсмену прислали 

протокол народного схода, посвя-
щенного закрытию больницы. Что 
ни выступление, то возмущение 
«бездушным отношением влас-
тей». «Как у них рука поднимается 
стольких людей оставить без ме-
диков?! Оптимизация предусмат-
ривает улучшение качества рабо-
ты, но не за счет населения. Боль-
ные вынуждены ехать за 60 км или 
выстаивать огромные очереди. 
При этом не всегда удается даже 
достать талоны к специалисту, так 
как врачи ЦРБ перегружены…»

Похожую петицию привезли жи-
тели села Бутка Талицкого района, 
где живет почти десять тысяч чело-
век. Это известное село — родина 

первого президента РФ Бориса Ель-
цина — еще держится бодрячком: ра-
ботают школа, библиотека, клуб.  
Молодежи хватает, но пенсионеров, 
нуждающихся в пригляде врачей, 
все равно больше. Люди пишут, что 
после оптимизации их родной боль-
ницы (точнее — пункта общеврачеб-
ной практики) на всех хворых оста-
вили 10 коек. А в зону обслужива-
ния сельских докторов помимо са-
мого поселка входит еще пять круп-
ных деревень. 

— Оптимизация бюджетных мед-
учреждений — чувствительный мо-
мент. Мы знаем, чем оборачивают-
ся здесь поверхностные, чисто бю-
рократические подходы. Без учета 
мнения жителей, без проработки с 
местными властями всех вариан-
тов безболезненно решить этот 
вопрос невозможно, — уверена Та-
тьяна Мерзлякова. 

Открытый эксперимент
В этом убедились и мы, проана-

лизировав самые громкие сканда-
лы последнего полугодия, связан-
ные с модернизацией системы 
здравоохранения. Выбрали места, 
где протестующие в конце концов 
отстояли право иметь врачей «под 
боком». Но, как выяснилось, побе-
да не принесет плодов, если прин-
ципиально не изменить подход к 
деятельности медучреждения.

Среди «победителей»  — жители 
села Кочнево Каменского района. 

Осенью прошлого года они убеди-
ли власти: закрытие местного от-
деления больницы — большая 
ошибка. Автобусы в райцентр, где 
селянам предлагали посещать вра-
чей, ходят только три раза в неде-
лю.  Шиковать на такси ради сохра-
нения здоровья крестьянам не по 
карману. Доводы подействовали, 
клинику сохранили.

 — Без дела не сидим, пациентов 
хватает, — подтвердила заведующая 
медучреждением Ирина Шнур. — 
Работаем круглосуточно. И анали-
зы берем, и процедуры проводим. 
Чтобы койки в стационаре не пусто-
вали, бывает, из переполненной ка-
менской районной больницы к нам 
привозят пациентов. А каждый 
больной — дополнительные деньги. 
Будем неэффективны — все равно за-
кроют. В минздраве обещали сле-
дить за экономическими показате-
лями нашей работы. 

Под пристальным наблюдением 
находится и педиатр в поселке Руд-
ничном, что близ Нижнего Тагила. 
Петиция местных жителей с про-
сьбой оставить в поселке педиат-

рическую помощь дошла до прези-
дента. В итоге из двух детских вра-
чей в поселке остался один.

 — Педиатра-то сохранили, но он 
— единственный врач, работающий 
в здании общей площадью 800 квад-
ратных метров! Это разве дело? — 
возмущается Лидия Третьякова, за-
ведующая нижнетагильской поли-
клиникой № 4 (куда территориаль-
но входит Рудный). — На коммуналь-
ные платежи уходит больше денег, 
чем выплачивает ТФОМС за прием 
детей. Решение явно экономически 
непродуманное. Надо искать дру-
гие пути решения проблемы.

Расплата за ремонт
Не меньше вопросов вызывает и 

ситуация в поселке Ачит, где недав-
но закрыли единственный на район 
роддом. Официальные доводы мин-
здрава: рождаемость невысокая, в 
соседнем райцентре есть роддом, к 
тому же пациентов с радостью при-

мет межрайонный перинатальный 
центр в Первоуральске. Правда, до 
него ехать 170 километров. Но не в 
расстоянии проблема. Как выясни-
ли корреспонденты «РГ», роддома 
ачитских женщин лишили из-за 
того, что в райцентре едва не рух-
нул корпус поликлиники. 

На ремонт здания пару лет назад 
из бюджета было потрачено более 
6 миллионов рублей. Однако не ус-
пели врачи вернуться в кабинеты, 
как у отреставрированного медуч-
реждения «поехали стены». В ходе 
экспертизы прокуратура выясни-
ла, что работы проведены с наруше-
ниями, а на их ликвидацию потре-
буются не меньшие миллионы. Зда-
ние признали опасным и законсер-
вировали, а под поликлинику при-
шлось срочно освобождать роддом. 
Логика проста: к терапевтам, не-
врологам и прочим специалистам 
жители обращаются гораздо чаще, 
чем к акушерам. В итоге пустующая 
красивая с виду поликлиника сей-
час является «фигурантом» уголов-
ного дела. А будущих матерей от-
правляют рожать «по соседям».  

В процессе оптимизации в невыгодное 
положение попали сельские больницы, 
где пациентов немного, но люди ценят 
возможность быстро попасть к врачу

Приходи к нему лечиться
Екатеринбуржцы назвали своего 
«любимого педиатра»

ОЛЕГ Баранов, врач поликлиники № 2 Верх-Исетского района, признан победителем конкур-
са «Любимый педиатр Екатеринбурга». За два месяца на портале ekburg.ru свое мнение вы-
сказали более 13,5 тысячи горожан. Прекрасным дополнением к отзывам взрослых стали 
дет ские рисунки и даже стихи, посвященные врачам. В номинации «Любимая детская поли-
клиника Екатеринбурга» победа досталась поликлинике № 1 на улице Заводской.

Болевая точка
Жители уральских поселков протестуют против закрытия местных клиник

ЦИФРА

18,7
миллиарда
рублей инвестировано 
в модернизацию здравоохранения 
Свердловской области 

СОЦИАЛЬНАЯ КОЙКА

С тем, что оптимизация системы здраво-
охранения должна иметь прежде всего 
социальный эффект, согласны и в минис-
терстве здравоохранения, и в ТФОМС. 
Вот только оценка происходящего у 
представителей ведомств немного иная, 
чем в пачке жалоб от населения. 
По данным замминистра здравоохране-
ния области Диляры Медведской, для 
повышения эффективности больниц за 
пять последних лет в регионе сделано 
очень много. В частности, ликвидирова-
но 51 медучреждение (в 2009 году было 
246 лечебных заведений, в 2014-м оста-
лось 195). Замминистра подчеркивает, 
что большинство лечебниц исчезает не в 
буквальном смысле слова: «идет сокра-
щение юридических лиц путем слияния 
учреждений». К примеру, вместо само-
стоятельных клиник образуются отделе-
ния. Такая реорганизация, по словам 
Медведской, ведет к «сокращению руко-
водящего аппарата и объединению кад-

ров под эффективным управлением». 
Отдача от уже проведенной оптимиза-
ции составила 17,5 миллиона рублей. 
Причем в прошлом году впервые за дол-
гое время областная медицина была без-
дефицитной: сколько денег потратили на 
лечение пациентов, столько и получили 
от ТФОМС. 
 В ведомстве признают, что главная про-
блема — отдаленность большинства тер-
риторий от современных городских кли-
ник, в оснащение которых вложены мил-
лионы. Чтобы облегчить жизнь жителей 
пяти восточных районов области (Ир-
бит, Тавда, Таборы, Тугулым, Туринск), в 
ведомстве решили прикрепить тамош-
нее население к… Тюмени. До медиков 
из соседнего областного центра доби-
раться ближе. «Мы собираемся заклю-
чить договор о неотложной госпитализа-
ции больных в Тюмень, потому что в Ека-
теринбург их вести сложнее», — уточни-
ла Медведская.

Жители села очень ценят возможность 
в любой момент посетить врача, 
даже если все специалисты 
принимают в одном кабинете. 

Автомобильный фестиваль «Российской газеты»

12 июня. Начало в  12.00
— выставка ретроавтомобилей;

— фигурное вождение;

— конкурсы для зрителей.

Екатеринбург, пр. Ленина, 1.
(площадка за Дворцом молодежи)

Вход свободный 0
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ОБЩЕСТВО

 Надежда Гаврилова, 
Свердловская область

На одном сайте, занимающемся сбо-
ром средств для реализации полез-
ных проектов, опубликована исто-
рия участника Великой Отечествен-
ной войны жителя Березовского Ни-
колая Максимовича Васенина. Ак-
тивисты собирают деньги, чтобы 
осуществить давнюю мечту ветера-
на — еще раз увидеть Францию. 

Об удивительной жизни Николая 
Максимовича «РГ» уже писала. 
Двадцатилетнего солдата Васенина 
фашисты взяли в плен в самом нача-
ле Великой Отечественной, 6 июля 
1941 года, во время боя под Минс-
ком. Отряд попал в окружение, Васе-
нина ранило в живот и контузило. 
«Очнулся — у меня на лице немецкий 
сапог. Вот так и попал в плен», — вспо-
минает ветеран. Лагерь, куда его от-
везли, находился во Франции. 

Из плена Васенину удалось бе-
жать. Он оказался у французских 
партизан. Соратники звали русско-
го Николая на французский манер 
— Николем Вутье. Спустя некоторое 
время он стал командиром подраз-
деления, которое в его честь назва-
ли «отрядом Николь». С приходом 
союзников Николай занял пост ко-
менданта города Сан-Рамбергс-
Альбом. 

С Жанной, дочерью капитана 
Жоржа Моно, судьба свела его после 
ранения. Девушка выхаживала 
больного у себя дома. Тяжелые дни 
болезни очень сблизили Николая и 
Жанну. Она играла на пианино, он, 
не зная языка, подпевал. Говорить о 
многом не могли — Николай плохо 
знал французский язык, но и без 
разговоров они поняли, что подхо-
дят друг другу. 

После выздоровления Николай 
попросил у капитана Моно руки его 
дочери, но получил отказ: мол, во-
первых, ты русский, а во-вторых — 
бедный. Пришлось солдату вер-
нуться на родину одному. Но он за-
помнил каждый день, прожитый во 
Франции. Наверное, любовь к фран-
цузской девушке согревала его и 
после войны, когда по приказу Ста-
лина его отправили в ссылку на вос-
ток, в суровую Читинскую область. 

Много лет Васенин молчал о том, 
что пережил в плену, в рядах фран-
цузского Сопротивления. В Советс-
ком Союзе о таком не говорили. Но и 
жена, и дети Николая Максимовича 
знали, что во Франции он был зна-
ком с девушкой, что он ее любил. В 
последние годы перед смертью жена 
ветерана Зинаида Васильевна вмес-
те с ним пыталась ее разыскать. Они 
писали запросы губернатору, фран-
цузскому консулу,  даже Шарлю 
Азнавуру, командору ордена Почет-
ного легиона. Зинаида Васильевна 
умерла, не дождавшись счастливых 
новостей. 

В прошлом году Жанна Моно все 
же нашлась. Отыскать ее помог жур-
налист и военный историк Лоран 
Кристиан Браяр. Женщина жива, 
хотя серьезно болеет: она живет в 
специализированном интернате, 
где за ней ухаживает сын Пьер. 

История Васенина захватила ре-
жиссера, ученика Николая Коляды 
Андрея Григорьева. Он решил ни 
много ни мало снять полнометраж-
ный фильм о жизни ветерана.

Первые 500 тысяч рублей на 
съемки Андрей получил, защитив 
сценарий фильма на форуме моло-
дежи «Утро-2013». Кроме того, де-
ньгами помог мэр Екатеринбурга 
Евгений Ройзман. Дело сдвинулось 

с мертвой точки. Вскоре среди дру-
зей Андрея по театральному инсти-
туту нашелся поразительно похо-
жий на Васенина в молодости юно-
ша Денис Усин. Именно он и стал ис-
полнителем главной роли. 

Хронологию жизни Николая 
Максимовича авторы восстанавли-
вали по его рассказам, рассекречен-
ным документам КГБ. Натурные 
съемки проходили в поселке Ново-
березовском, где сейчас живет вете-
ран, на его родине в селе Пышак Ки-
ровской области, во французских 
городах, где воевал Николь Вутье. 

Работа над фильмом еще не за-
кончена. Осталось отснять самые 
важные кадры: как кавалер ордена 
Почетного легиона Николай Васе-
нин спустя семьдесят лет вновь сту-
пает на французскую землю, где пе-
режил самые сильные чувства в сво-
ей жизни: боль, страх, радость осво-
бождения и победы, любовь. 

Именно Андрей Григорьев стал 
инициатором поездки Васенина во 
Францию. Николай Максимович, 
покуда здоровье позволяет, согла-
сился. Андрей бросил клич в Интер-
нете: помогите собрать нужную 
сумму. Откликнулись около тыся-

чи человек, всем миром собрали 351 
тысячу рублей. Этих денег должно 
хватить, чтобы купить Васенину и 
членам съемочной группы билеты 
на поезд до Парижа и обратно. 

Люди, стоявшие в очереди в уп-
равлении миграционной службы, 

где 94-летний ветеран получал пер-
вый в своей жизни загранпаспорт, 
аплодировали ему. А фронтовик за-
метил: «Примерно в такой же ком-
натушке мы с де Голлем справки ри-
совали».

Состоится ли встреча Николя и 
Жанны — пока неизвестно. Но, даже 
если красивая история закончится 
воссоединением влюбленных, на 
экране зритель это вряд ли увидит. 

— Мы решили: необязательно по-
казывать встречу Васенина с Жан-
ной, — рассказывает Андрей Григо-
рьев. — Это, скорее, прерогатива те-
леканалов, гоняющихся за сенсаци-
ями и слезовышибательными сце-
нами. Нам больше важен некий ли-
тературный образ героини, ее мес-
то в жизни русского солдата. 

Вечно молодые

9 Мая по Екатеринбургу про следует 
колонна «Бессмертного полка»

ВСЛЕД за военной техникой на Параде Победы по главной площади Екатеринбурга пройдет 
«Бессмертный полк». Дети и внуки ушедших от нас участников Великой Отечественной вой-
ны пронесут портреты своих близких. По словам организаторов, в акции примут участие 
около 6 тысяч человек. Кроме Екатеринбурга, колонны «Бессмертного полка» проследуют по 
улицам Артемовского, Асбеста, Верхней Салды, Лесного, Белоярского и Рефтинского.

В Париж с надеждой
Уральцы собрали деньги на поездку 94-летнего 
ветерана к первой возлюбленной 

КСТАТИ

15-минутный фрагмент фильма 
«Васенин» публика увидит 8 мая, в 
канун Дня Победы. Показ пройдет 
в кинотеатре «Салют» в Екатерин-
бурге. Премьера фильма пока за-
планирована на 25 августа 2014 
года, в день 70-летия освобожде-
ния Парижа от фашистов. 

Радист вышел на связь
ЗЕМЛЯКИ

Полковник в отставке Моисей 
Ефремович прилетел в Тюмень 
из Подмосковья незадолго до 
праздничного парада на инва-
лидной коляске. И снова улетел 
в столицу. Там 9 Мая надеется 
увидеть кого-нибудь из тех, кто 
связан с авиацией дальнего 
действия.

А затем — в Симферополь на-
вестить брата, тоже фронтови-
ка: «Брат на два года старше. 
Представьте, по сей день рабо-
тает!» — сообщает Моисей Иса-
акович. Сам он живет в селе в 
сот не километров от Тюмени. 
Но весной его дома не застать — 
обычно в разъездах.

Радист-стрелок Моисей Еф-
ремович стал известен после 
издания его книги о героях-
разведчиках.  А работе над ру-
кописью предшествовала слу-
чайная встреча в 1990-м: тогда 
в Москве ветеран-авиатор поз-
накомился с Александрой Га-
ленковой. Она, инвалид пер-

вой группы, пригласила сиби-
ряка к себе в гости в Карловы 
Вары. Доверила ему личные 
дневники, фото, переписку, 
взяла слово, что он напишет 
книгу о подвигах ее товари-
щей. Сашенька, как ласково 
называет ее Ефремович, была 
выдающейся советской раз-
ведчицей — командиром десан-
тно-диверсионной группы. Ее 
боевая биография — готовый 
сценарий для приключенчес-
кой ленты. Десяток раз Алек-
сандра была обречена на ги-
бель, да выдюжила. Галенкову 
знали лично — еще по антифа-
шистскому подполью — лидеры 
некоторых восточноевропейс-
ких стран, а премьер Израиля 
Голда Меир в честь нее, осво-
бодительницы тысяч узников 
концлагерей, однажды дала 
торжественный ужин. Между 
тем после победы Александра, 
как немало фронтовиков, сама 
оказалась в лагере — сталинс-
ком, из которого ей чудом уда-
лось сбежать. Скрывалась, 
пока не была реабилитирована 
благодаря заступничеству 
Сергея Смирнова — будущего 
автора «Брестской крепости». 

Галенковой, почетной граж-
данке Чехословакии, предоста-
вили жилье и солидную пен-
сию в Карловых Варах. В 45-м 
Александра вместе с товари-
щем — югорчанином из приоб-
ского поселка Мегион Федором 

Мебиным — разминировала в 
городе старый православный 
храм, приговоренный нациста-
ми к уничтожению. 

Так вот, около 20 лет Моисей 
Исаакович собирал данные об 
отважной разведчице: анали-
зировал свидетельства боевых 
соратников, друзей и близких, 
сидел в архивах. С трудом на-
шел спонсоров для издания 
полноцветной, хорошо иллюс-
трированной книги, вложил в 
нее личные средства. Летопись 
«Они боролись с фашизмом. 
Люди из легенды» отпечатана в 
Тюмени тиражом 300 экземп-
ляров. Увы, в сокращенном ва-
рианте — денег на воспроизве-
дение полного объема рукопи-
си не хватило. Между тем книга 
быстро разошлась, в том числе 
по зарубежным библиотекам. 

О разведчице Моисей Иса-
акович рассказывает долго и 
охотно. О себе же — скупо.  
Школьник из Симферополя 
встретил войну чуть ли не на 
пороге родительского дома — 
соседний Севастополь 22 июня 
уже бомбили. Отец, кадровый 
военный, ушел в окопы, мать с 
двумя сыновьями эвакуирова-
ли в Семипалатинск. На тамош-
ней обувной фабрике смена с 
6 утра до 6 вечера, затем до по-
луночи — занятия в военкомате. 
Авиашкола в Туркмении. За-
падный фронт. 17-летний Мои-
сей — радист-стрелок. 

Ночные полеты на бомбар-
дировщиках в глубокий тыл 
врага. Украина, Белоруссия, 
Восточная и Западная Европа. 
6—8 часов под звездами, лучи 
прожекторов, разрывы зенит-
ных снарядов. Однажды «ране-
ный» Ил-4 едва приземлился. 
Полученная тогда травма каж-
дый день напоминает о себе.

После капитуляции Герма-
нии Ефремович служил в Ки-
тае, на Дальнем Востоке. В 
1961-м часть сократили. Офи-
цер, по воле бюрократов ос-
тавшийся без военной пенсии, 
обрел себя на юридическом 
поприще. А книга стала для 
него, пожалуй, главным тру-
дом жизни.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ТЮМЕНЬ

Моисей Ефремович служил 
стрелком-радистом на Западном 
фронте .
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История жизни Николая Васенина 
(слева) захватила режиссера Андрея 
Григорьева.

Андрей Григорьев бросил клич в Сети: 
всем миром собрали 351,5 тысячи рублей
на поездку ветерана во Францию 

Около 
20 лет Моисей 
Ефремович 
собирал данные 
об отважной 
разведчице 
Александре
Галенковой
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Пес с чистой совестью

В Екатеринбурге открыли 
памятник культурной собаке

ЖЕЛЕЗНАЯ такса, вооружившись щеткой и совком, убирает за собой. Трудолюбивая собач-
ка, призванная стать примером для сотен собаководов, появилась по инициативе и на деньги 
общественной организации, ратующей за чистые дворы. «Мы хотим изменить отношение 
людей к содержанию домашних животных. Не секрет, что по весне в большинстве дворов сту-
пить негде от оттаявших кучек», — говорит одна из инициаторов проекта Виктория Мельник.

Талант правит бал
ТЕАТР

Оригинальным оформлением сце-
нического пространства, необыч-
ными костюмами и, конечно же, ве-
ликолепным вокальным исполне-
нием вновь порадовал уральского 
зрителя Свердловский театр музы-
кальной комедии. На этот раз глав-
ный режиссер театра Кирилл 
Стрежнев представил новое про-
чтение «Летучей мыши» Иоганна 
Штрауса. 

Нынешняя постановка — творчес-
кая переработка спектакля 1991 
года. Тогда музкомедия впервые в 
России обратилась к оригинально-
му либретто Карла Хаффнера и Ри-
харда Жене, исключив ряд извест-
ных и любимых зрителем сцен, ко-
торые прижились в пьесе с легкой 
руки драматургов Вольпина и Эрд-
мана. Версия 2014 года по сравне-
нию со своей предшественницей 
более совершенна: перевод либрет-
то был вновь отредактирован, отче-
го спектакль только выиграл. 

В духе минимализма оформлено 
сценическое пространство. Ска-
жем, внутри металлического карка-
са, имитирующего стены особняка 
Айзенштайнов, помещены лишь 
вещи, выполняющие строго утили-
тарную функцию: ванна, где нежит-
ся хозяйка дома Розалинда, кресло, 
в котором коротает последние ми-
нуты перед арестом господин фон 
Айзенштайн, стол, за которым без-
застенчиво поедает хозяйский 
ужин настойчивый ухажер Роза-
линды Альфред. 

Во втором действии перемещен-
ная вглубь сцены конструкция, ра-
нее изображавшая особняк, освети-
лась яркими лампочками, сложив-
шимися в рисунок крыльев летучей 
мыши. А дирижер, которого к этому 
моменту пересадили на сцену и сде-
лали участником действа, спустил-
ся к музыкантам на качелях, уви-
тых мыльными пузырями.

Еще одна находка постановки — 
актерский состав. Начинающие ар-
тисты, исполнявшие на предпре-
мьерном показе главные партии, та-
лантом и силой голоса не уступали 
признанным любимцам публики. 
Великолепно сыграли свои роли 
Ольга Балашова (Розалинда), пер-
вый сезон выступающая в музкоме-
дии, и студентка Московской кон-
серватории Илона Револьская 
(Адель). Очаровали зрителей Алек-
сей Пьянков в роли Альфреда и спе-
циально приглашенный на роль Ай-
зенштайна Евгений Елпашев. 

Единственным минусом спек-
такля стал, пожалуй, его хрономет-
раж — три часа с двумя антрактами. 
Второе действие (бал у князя Орлов-
ского) показалось затянутым из-за 
множества музыкальных и танце-
вальных номеров. Каждый из них 
по-своему хорош, но вместе они 
больше похожи на разрозненные 
части гала-концерта, чем на связан-
ное сюжетной линией представле-
ние. Надеемся, в будущем их коли-
чество все же сократится и поста-
новка войдет в более приемлемые 
для нее временные рамки.

МАЙЯ КЕРН, ЕКАТЕРИНБУРГ

Евгений Елпашев и Ольга Балашова очаровали зрителей.

Здоровее будем
На Урале появится первый в России 
медицинский кластер

ИНИЦИАТИВА

 Дарья Воронина, 
Екатеринбург

До 2025 года Уральский госу-
дарственный медицинский 
университет (УГМУ) переедет в 
Академический микрорайон 
Екатеринбурга, при этом пло-

щадь вуза увеличится в два 
раза. По соседству разместятся 
НИИ охраны материнства и 
младенчества и НИИ травмато-
логии и ортопедии.

На 8 факультетах универси-
тета учатся 4200 студентов и бо-
лее 1000 аспирантов, свыше 
5000 врачей ежегодно повыша-
ют здесь квалификацию. Однако 
дефицит кадров по-прежнему 
остается острейшей проблемой 
сферы здравоохранения Урала.

— 20 лет назад мы выпускали 
1200 докторов в год, сейчас — 
650, — комментирует ситуацию 
проректор по научно-исследо-
вательской работе Ольга Ков-
тун. — Сегодня региону не хва-
тает 3,5 тысячи врачей, и в бли-
жайшие десять лет ситуация не 
изменится, если мы не увели-
чим количество выпускников.

Федеральные и региональ-
ные власти пытаются решить 
проблему: в 2014 году на бюд-
жетной основе вуз примет 130 
студентов (в прошлом году их 
было 100). Тем не менее и этого 
недостаточно.

— Дело в том, что университе-
ту катастрофически не хватает 

площадей. К тому же корпуса 
вуза расположены в разных 
районах, и уже несколько поко-
лений наших студентов вынуж-
дены постоянно мигрировать 
по городу, — подчеркивает Оль-
га Ковтун. — На первых курсах 
лекции проходят в 2—3 корпу-
сах, а старшекурсникам прихо-
дится буквально нестись из од-

ного конца города в другой: 
ведь надо успевать и учиться, и 
проходить практику в больни-
це. Такие расстояния — огром-
ные нагрузки, в том числе для 
преподавателей.

Все это заставило медиков 
принять решение о переезде в 
новый, быстро развивающийся 
Академический район средне-
уральской столицы.

Проект медицинского клас-
тера поддержали городские и 
областные власти, градострои-

тельный совет при губернато-
ре, полпред президента в УрФО. 
15 апреля его презентовали в 
Совете Федерации. 

— Директор департамента на-
учного проектирования Мин-
здрава РФ Алексей Васильев 
одобрил идею, поскольку она 
вписывается в стратегию раз-
вития медицинской науки до 
2025 года. Есть разумное зерно 
в том, чтобы НИИ и универси-
тет объединить в большой ком-
плекс, создав условия для со-
трудничества академической, 
отраслевой и вузовской науки, 
— отмечает Ольга Ковтун.

Согласно планам территория 
УГМУ увеличится до 98 тысяч 
квадратных метров. Напротив 
учебной части построят таунха-
усы для молодых ученых и инже-
неров. Рядом возведут медицин-
ский центр, обслуживающий 
жителей микрорайона, а также 
здания НИИ ортопедии имени 
Чаклина и НИИ охраны мате-
ринства и младенчества. 1,5 гек-
тара займет стадион. Одновре-
менно в академгородке смогут 
лечиться 900 человек. 

Медгородок объединит в одном 
месте высшую ступень образования, 
академическую науку и практику

Алексей Воробьев, 
генеральный директор 
ЗАО «РСГ-Академическое»: 

— Еще Борис Ельцин мечтал о со-
здании в Екатеринбурге академго-
родка по принципу новосибирско-
го. В начале 80-х годов строитель-
ство началось, в городе появилось 
шесть новых НИИ, но во времена 
перестройки проект свернули. Мы 
же помнили об этой идее, тем бо-
лее что без мед академии Академи-
ческий не может быть академичес-
ким. Окончательное решение о 

строительстве пока не принято, но 
есть желание руководства облас-
ти и медицинского сообщества. 
Все мы понимаем, что модерниза-
цию здравоохранения надо начи-
нать с выс шей школы. В Екатерин-
бурге есть еще два профильных 
НИИ, надеемся, они примкнут к 
проекту, ведь кластер объединит в 
одном месте высшую ступень об-
разования, академическую науку и 
практику. Все это станет стимулом 
для развития уральской медици-
ны. Аналогичных городков в Рос-
сии не существует.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Схема кварталов будущего 
медгородка.

Танцуют все
СПОРТ

Магнитогорский «Металлург» 
впервые в своей истории завоевал 
Кубок Гагарина. В решающем мат-
че южноура льские хоккеисты 
обыграли пражский «Лев» со сче-
том 7:4, завершив финальную се-
рию игр со счетом 4:3. 

Главным героем сезона и самым 
ценным игроком КХЛ специалис-
ты единодушно признали капита-
на «Металлурга» Сергея Мозяки-
на. В розыгрыше плей-офф он на-
брал 33 очка в 21 матче, установив 
новый рекорд лиги. А канадский 
наставник магнитогорцев Майк 
Кинэн стал первым иностранным 
тренером в КХЛ, выигравшим Ку-
бок Гагарина. Двадцать лет назад 
ему достался самый престижный 
трофей Национальной хоккейной 

лиги — Кубок Стенли. Теперь Кинэн 
— единственный в мире тренер, чьи 
подопечные завоевали главные 
призы НХЛ и КХЛ. 

Неудивительно, что Майк Ки-
нэн был несказанно рад победе и 
даже станцевал в раздевалке под 
песню Григория Лепса «Рюмка вод-
ки на столе». А хоккеисты пили из 
Кубка Гагарина шампанское и го-
ворили, что его вкус им запомнит-
ся навсегда. 

АЛЕКСАНДР СКРИПОВ, 
МАГНИТОГОРСК

КСТАТИ

Хоккеисты «Металлурга» не пер-
вый раз удостаиваются медалей 
чемпионата КХЛ — в сезоне 
2008/2009 годов магнитогорцы 
завоевали «бронзу».
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